Presentación

a anterior publicación de este grupo de Investigación, en el marco de La anterior publicacion de este grapo -las Colecciones del CIFFyH, La vía de lo inútil. Aportes para una revolución improductiva (2021), surgió como una tentativa de plantear lo inútil como una línea de exploración, en tanto producto del momento histórico en el que vivíamos (la pandemia del coronavirus y su relación con el capitalismo), y también como punto de culminación de años previos de trabajo. En el marco de encuentros que nombramos como "Conversaciones sobre el desastre" se marcaron ejes que permitieron arribar a la temática de la urgencia de lo inútil.

La presente publicación surge también como un impulso de escritura, una anticipación, como gesto alrededor de un real que nos toca y del cual aún desconocemos sus efectos. Por lo mismo, como la publicación anterior, forma parte del proyecto de investigación¹ que continúa y nos seguirá convocando en los próximos años.

Durante el periodo pospandémico, pero sobre todo durante el año 2023, vivimos en Argentina un fenómeno que también se replicó a lo largo de diversas partes del mundo: la crisis de las democracias y el ascenso de la nueva derecha. Este fenómeno está signado por distintas corrientes surgidas de las sociedades liberales modernas, entre ellas la nuestra, y que

¹ Trabajo que se da en el marco del grupo de Investigación de "Filosofía y psicoanálisis: encuentros, influencias y discusiones" (radicado en el CIFFyH) y del Proyecto FORMAR "Lazo social y capitalismo: resistencias, articulaciones y pliegues" (SECyT- CIFFyH 2024-2026) y que reúne en sus distintos formatos y variaciones a Dra. Natalia Lorio, Lic. Juan Conforte, Dra. Franca Maccioni, Dra. Andrea Teruel, Lic. Rodrigo Baudagna, Lic. Germán Arroyo, Lic. Mariana Mamaní, Lic. Mariana Quevedo Esteves, Lic. Jean Luis Hourgras, Lic. Paula Massano, Lic. Andrés Petric, Lic. Patricio Debiase, Est. Jesús Aedo Maestú, Lic. Silvia Alejandra Quinteros, est. Antonella Mazzon Palermo y la Lic. María José Borgogno.

han logrado desestabilizar y conmover las maneras en las que nos afectábamos política y socialmente los unos a los otros.

El capitalismo, en tanto estructura y maquinaria, modifica las reglas de convivencia social al postular valores como los de productividad y la afirmación de sí, y con ello somete la existencia de los sujetos a procesos de alienación y de declinación de deseo. Estas transformaciones trastocan los modos de relación ajustándolas a un goce excesivo y que no hace lazo.

En "El futuro del Mycoplasma Laboratorium", Jacques-Alain Miller (2008) plantea el ejercicio de un pesimismo frente a las transformaciones en curso de la vida en sociedad, la Wirklichkeit, la realidad efectiva. Tanto la tradición como el progreso pueden ser espejismos imaginarios para pensar lo actual. Podemos correr el riesgo de que nos coloquen en posiciones anacrónicas y, al decir del autor, en inercias imaginarias. En este sentido, problematizar la cuestión del lazo social habilita el abordaje desde categorías diversas que incluyen y a la vez exceden aquellas del pensamiento contemporáneo.

En el marco de las reuniones del grupo se realizaron diversas lecturas que permitieron plantear un eje general: el estudio de las formas del lazo social. Se buscaba con ello abordar aquellas transformaciones que el capitalismo produce, lo que constituía también una continuidad con el proceso de trabajo previo del grupo. Los intercambios y las lecturas fueron llevados adelante desde una perspectiva crítica en torno a la filosofía, el psicoanálisis y el pensamiento contemporáneo.

En el texto La actualidad del trauma, German García (2005) señala que es en el encuentro entre lo que acontece y lo que se habla o calla sobre eso donde surge una nueva posibilidad. Si lo que insiste se sostiene desde la repetición, es también allí el lugar en el que se produce la apertura a un acto, aquel que permite el cruce, el pasaje entre discursos. Hablar de actualidad implica referirse a ese margen o hiancia que es ya una interpretación del acontecimiento, conlleva una ruptura o un corte con el sentido establecido. "Actualizar", además de esto, introduce la intención de incluir las variaciones de voces, tiempos e implicancias que el estado actual precisa. Actualizar es ubicar al lazo social en tanto operador, con la intención de formular distintas preguntas acerca de sus modos, su articulación con el capitalismo y sus posibilidades. El infinitivo habilita trazar vías a partir de las cuales es posible plantear una lectura más abarcativa y tensar nuevas

Actualizar el lazo Escrituras entre el (des)encuentro y la contingencia

vías de articulación entre aquellos modos heterogéneos y hasta disímiles que se presentan alrededor del concepto.

Tanto a nivel epistémico, en cuanto discurso, como a nivel de práctica, en el presente libro nos proponemos problematizar y pensar sus aspectos clínicos, políticos y filosóficos. Efectuar un análisis no buscando una salida o extracción, sino como un intento de abrir el diálogo, de plantear un marco para futuros intercambios, de efectuar un análisis de nuevo allí, que permita reconciliar aquello singular de cada discurso, para el encuentro con lo inédito que espera acontecer.

Agradecemos la posibilidad de participar en las Colecciones del CI-FFyH, que nos motiva al ejercicio del diálogo y la escritura. También agradecemos al Centro de Investigaciones María Saleme de Burnichon (FFyH), en vinculación con el Área de Publicaciones de la FFyH. Finalmente, dirigimos un ineludible agradecimiento a la participación de Diego Fonti y de Franca Maccioni por sumar sus voces en el presente libro y por su lectura atenta y vital.

Solo nos resta invitar a la lectura de los siguientes ensayos alentando al encuentro de lazos novedosos en la singularidad de los textos.